

TRABAJO

UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA

Edición No. 418
118

SAN JOSE, COSTA RICA

Sábado 23 de Noviembre 1940

0.10 Ejemplar

De serviles, lacayos, madera de tiranías, muñecos parlantes, cohechadores y demás yerbas se trataron en una sesión del Servicio Nac. de Electricidad los señores Canducho Gutiérrez y doctor Pupo

Pedimos al Gobierno que investigue el desfalco de arroz denunciado por don Próspero Guardia

Defendiéndose de cargos que no formulamos contra él, porque no nos cabe duda de su honorabilidad, don Próspero Guardia ha hecho, en "La Tribuna" del miércoles próximo pasado, una denuncia sensacional que en nuestro concepto deba dar lugar a una investigación cuidadosa. Dice el señor Guardia que a fines de la Administración pasada y a comienzos de la presente, la Fábrica Nacional de Licores estuvo vendiendo sacos de arroz que no tenían el peso que por ellos se había pagado. Dice que la Fábrica, para efectuar las ventas, tuvo que completar los sacos "pues no pesaban los sacos de veinticinco kilos consignados,

sino bastante menos. Cada saco pesaba de uno a seis kilos menos". Y agrega: "Ese arroz no fué pedido en mi tiempo y las cosas las encontré ya con esa deficiencia".

Nosotros preguntamos: ¿qué pasó con ese arroz? ¿Alguien susstrajo de los sacos lo que faltaba? ¿O el Gobierno estuvo de acuerdo en recibirlo pesando menos de lo que debía pesar? Cualquiera que sea la respuesta, lo cierto es que en esto pareciera haber un desfalco cuantioso que no debe quedarse sin sanción.

Excitamos al Gobierno para que investigue, los hechos irregulares constatados por el propio don Próspero Guardia.

Dos calderonistas de campanillas se han mordido mutuamente en forma espectacular y se han sacado a la luz sus respectivos chucicos sucios. Se trata de Canducho Gutiérrez y del doctor Pupo. El pleito se originó en una nota enviada por el Poder Ejecutivo al Servicio Nacional de Electricidad exigiendo que ese organismo pague una cuenta de alumbrado público correspondiente a la Municipalidad de Belén. El doctor Pupo, que por lo que vamos viendo parece ser una segunda edición corregida y aumentada del diputado Toledo, quiso que el asunto se resolviera "con dispensa de trámites" y tal como el Gobierno lo pedía. Esto obligó a don Canducho a hacer las siguientes declaraciones contra el doctor Pupo:

"El ha querido que al contestar la cortes y respetosa

(Pasa a la Pág. Cuatro)

Después de México y Chile, el Uruguay por mandato de su Parlamento, se opone a que su soberanía sea mutilada por el Imperialismo yanqui

MONTEVIDEO, 22.—(P. A.)—Al discutirse en el Parlamento la construcción de bases navales y aéreas el doctor Haedo al hablar durante casi dos horas refutó el cargo de que la interpelación se hizo por razones políticas y señaló que ninguno de los acuerdos panamericanos recientes recibió la sanción parlamentaria. Añadió que todo lo que se hizo o se habló acerca de las bases fué obra exclusiva del canciller y sostuvo que éste se propuso manejar las cuestiones públicas sin consultar a la legislación. Declaró que de acuerdo con las cifras que había reunido en círculos autorizados, el costo de los mal-cones, obras portuarias, emplazamientos de artillería anti-aéreas y obras de defensa, ascenderá por lo menos a 100 millones de dólares o sea unos 200 millones de pesos uruguayos. Mantuvo que el país no estaba en condiciones de hacer ese gasto o de obtener

PASA A LA PAG. 3

La organización del movimiento campesino adquiere cada vez perfiles más sólidos

El Domingo pasado fué nombrado en Heredia el Comité Provincial de la Unión campesina de lucha. El próximo Domingo se nombrará, en una Asamblea que tendrá lugar en Alajuela, el Comité Provincial respectivo. Una semana después, será nombrado el de la Provincia de San José, luego el de Cartago y así sucesivamente.

El domingo pasado se celebró una Asamblea de delegados campesinos de la provincia de Heredia, convocada especialmente por el Consejo Nacional de la Unión de Lucha por Tierras y Créditos, en la cual, entre otras cosas, se procedió a nombrar el Comité Pro

vincial de Heredia de dicha Unión. Tal Comité quedó integrado de la manera siguiente:

Presidente, Benjamín Vargas Rodríguez.

Vicepresidente, Bernabé Hernández Espinosa.

PASA A LA PAG. DOS

Estará cumpliendo con su misión de promover la cultura el colegio que en vez de crear en el alumno amor por la cultura, lo hace salir aborreciendo hasta su propia lengua materna?

Por Carlos Luis SAENZ.

En la Asamblea de Graduados de la Escuela Normal de Costa Rica, verificada este año, una de las ponencias que figuró en la sesión de trabajo, planteaba el problema de la armonía que debe existir entre la enseñanza primaria y la secundaria en nuestro país. Esa ponencia fué sustentada entonces por nosotros y en su discusión hubimos de hacer una apreciación crítica de la enseñanza secundaria en comparación con la primaria. Ahora que un grupo de padres de familia está empeñado en mejorar los sistemas de enseñanza de uno de los colegios de la capital, nos parece oportuno sintetizar las críticas que en esa oportu-

nidad hicieramos a nuestra enseñanza secundaria.

Dijimos entonces que cualquier persona interesada en las ideas modernas que orientan los progresos en el campo de la educación y que estudiara a su luz la situación actual de nuestros colegios de segunda enseñanza, se hallaría con que éstos, en líneas generales, permanecen en un estado de lamentable rutina, apegados a una tradición en muchos aspectos inaceptable, lastre de teorías y prácticas docentes de otras épocas, que invalidan su progreso y su elevación a planos de mayor eficiencia.

Concretando, señalemos los principales aspectos de mayor importancia. Concretando, señalemos los principales aspectos de mayor importancia.

PASA A LA PAG. DOS

Aquí está el trazado de la Carretera Panamericana.

No se moleste el Gobierno haciendo que hace trazos que están hechos desde hace seis años.



Trazado de la Carretera Inter-Americana correspondiente a Costa Rica según los planos de los ingenieros del Departamento de Estado.

Según los informes de la prensa, emanados de fuentes autorizadas, hay en este momento comisiones de ingenieros oficiales estudiando "la mejor ruta" para la carretera panamericana. Sin embargo, la ruta de la carretera ya está trazada por ingenieros del Departamento de Estado desde el año 1934. Nosotros conocemos no sólo los planos detallados sino también todos los cálculos técnicos económicos.

El plano que publicamos hoy contiene el trazado de la carretera a lo largo de nuestro país. Si

los ingenieros nacionales necesitan algún informe más detallado, estamos en condiciones de suministrarlos. Que vengan donde nosotros. Pasa a la Pág. 4e

Abuso inaudito de autoridad, de uno que es coronel de tráfico por snobismo

Ante la Alcaldía del crimen y por medio de licenciado Fernando Chacón Jimena se ha presentado una acusación contra don Bernar-

do Montes de Oca por allanamiento y prisión arbitraria. El resumen de esta acusación es así: En los vecindarios del Golf Club

hay una callejuela, llamada calle Morenos, a la que por estar poco alumbrada, habían resultado ir to-

(Pasa a la Pág. 4)

Se arreglará la Cañería, Se higienizarán los barrios pobres, SE EMBELLEGERA LA CIUDAD, Y SE HARAN OBRAS DE UTILIDAD SOCIAL una vez modificado el sistema tributario en San José.

Explicamos la fórmula que proponemos para dar un Reglamento Tributario que salve las objeciones del Ministerio de Gobernación.

Después de que el Ministerio de Gobernación devolvió a la Municipalidad de San José, sin sancionarlo, el proyecto de reforma tributaria se ha hecho silencio alrede-

dor de esa importantísima iniciativa. La razón alegada por el Ministro para no darle pase a la reforma tributaria es esta: que el

(Pasa a la Pág. Cuatro)

La Unión Soviética puede ser un amplio mercado para nuestro CAFE

Siguiendo el ejemplo de la misma Inglaterra y el de los Gobiernos de América Latina que de verdad se interesan por el bienestar de sus pueblos, el Gobierno de Costa Rica debe establecer relaciones comerciales y diplomáticas con la U.R.S.S.

Nuestra industria básica, el café, está al borde de la ruina. La guerra ha cerrado el mercado eu-

ropeo, tal y como nuestro Partido lo anunció hace ya bastante tiempo.

PASA A LA PAG. DOS

Jóvenes Estudiantes:

El profesor Carlos Luis Sáenz abordará el interesante problema de los PROGRAMAS DE EDUCACION SECUNDARIA

Asistid al Mitin del Lunes en el Salón del Part. Comunista

Dejar cesante a un peón porque no votó en las pasadas Elecciones es apoyar los turbios manejos del Registro Cívico y las zamarradas de casi todas las Juntas Electorales

Preguntamos a la Junta de Protección Social:

¿Por qué se los exige a los trabajadores del Hospital y a los del Asilo Chapui para que puedan conservar el trabajo, además de la cédula de identidad, la constancia de votación y otra del registro de delinquentes?

Se puede estar de acuerdo en que un organismo oficial se sienta obligado a pedir a sus trabajadores la cédula de identidad. Pero en cuanto a la constancia de votación, no sabemos hasta dónde se tenga el derecho de exigirle a todos los ciudadanos, pues todos sabemos que miles de ciudadanos se quedaron sin votar, no por culpa de ellos, sino por culpa de las oficinas y organismos encargados

de tramitar las inscripciones y los traslados. Dejar cesante a un peón porque no pudo votar en las últimas elecciones, es pretender castigar en un infeliz padre de familia los turbios manejos del Registro Cívico y las zamarradas de casi todas las Juntas Electorales. En todo caso, se debía comenzar por dejar cesante al jefe del Registro Cívico.

Tampoco nos podemos explicar el por qué de la certificación del Registro de Delinquentes. ¿Van a suspender a los obreros y peones que por desgracia hayan delinuido alguna vez en el pasado? Bonita Junta de Protección Social, sería esta, que en vez de procurar a esos miembros de la sociedad la oportunidad para que se

regeneren, les cierra los caminos de la vida y el bien y los empuja hacia la miseria, la desesperación y la reincidencia! Si esto es lo que se proponen los señores de la Junta, tenemos que aceptar lo siguiente: el ciudadano con antecedentes que delinca una vez en su vida, aunque sea muy levemente, queda, desde ese momento, condenado irremisiblemente a ser como de presidio. Aunque luego se arrepienta y se disponga a encontrar en el trabajo honrado tranquilidad para su vida. La sociedad, siguiendo nada menos que el luminoso ejemplo de la austera Junta de Protección Social, debe impedirle que encuentre ese trabajo y esa tranquilidad y obligarlo por este medio a convertirse en un feroz bandolero. Lástima que el registro de delinquentes no exista sino para los descomulgados! Si por arte de magia se pudiera presentar mañana, ante un verdadero Tribunal de Justicia, las certificaciones de delincuencia de todos los ciudadanos del país, cuántos señores que hoy lucen aureola de semi-santos y brillan en muchos de los altos puestos de la nación, tendrían que abandonar esos puestos para internarse en la celda de un presidio!.

Por otra parte, la tal certificación le cuesta a los pobres peones muchas carreras y encima de ellas C 150. Nada menos que las dos terceras partes de lo que ganan en todo un día de sudarse la chaqueta!

Si cada lector de TRABAJO, compra un folleto de "Nuestra Soberanía Ante el Departamento de Estado", podremos cancelar inmediatamente el valor de esa edición; cómprelo enseguida. Vale 0.25 céntimos

ESTARA cumpliendo etc ...

VIENE DE LA 1ª PAG. —

capales fallas que en nuestra opinión constituyen ese lastre.

EL ALUMNADO TRABAJA PARA LA NOTA

El trabajo del alumno en nuestros colegios se caracteriza por su modalidad eminentemente extrínseca, por su imposición mecánica, que tiene por único incentivo la exaltación constante del egoísmo más ciego; el alumno trabaja "para la nota", no para su función cultural; trabaja "para el profesor", no para su desarrollo de ser que piensa, siente y actúa; la rivalidad para con los compañeros, el éxito en sus notas, son "todo" el estímulo que recibe en su trabajo del ambiente "educativo" a cuya influencia se encuen tra sometido. Vemos así cómo colegios o a veces padres de familia (que no reflexionan sobre la educación de sus hijos, o que no tienen discernimiento en materias de educación), han ido creando, como máxima aspiración del estudiante el ser alumno de DIEZ CORRIDO en la nota.

REGIMEN DISCIPLINARIO ANTIDEMOCRATICO

Prendiendo en nuestra enseñanza secundaria el régimen disciplinario de la autoridad única, autoridad externa, de la imposición respaldada en la fuerza, en los castigos (notas); régimen que como se comprende está absolutamente opuesto a la formación de verdaderos ciudadanos conscientes para una democracia, como es la nuestra.

EL PROFESOR MERO "DICTADOR" DE LECCIONES

En general, el profesor es una persona que da o "dicta" lecciones ante grupo numerosísimo de estudiantes y que luego se limita a "examinar" y a calificar, con un criterio de pura contaduría escolar, sin tomar en cuenta las condiciones personales de sus alumnos, sin conocerlos a veces más que por el nombre y el apellido.

sin haberles enseñado a estudiar, esperando que cada alumno haga lo que pueda y como pueda hacerlo.

ESCUELA DE PAPAGAYISMO

El más servil de los memorismos está entronizado anacrónicamente en nuestros colegios. Ni para qué decir que hay que cultivar en el joven la útilísima función de la memoria; pero, de esto a hacer de la memoria reproductora, la única forma de aprendizaje que el colegio pide al alumno, hay una enorme distancia. El joven o la señorita de nuestros colegios aprenden de memoria tanto la historia como la geografía, la química como la literatura; aprenden al pie de la letra del texto o del resumen dictado por el profesor; ¡excelente escuela de papagayismo!

Consecuencia de esta situación docente anacrónica es que la actividad del estudiante se encuentre reducida en un 95 por ciento a una estéril ejercitación memorística, cuando lo deseable sería la ejercitación integral.

FALTA DE UNIDAD EN EL TRABAJO

La falta de unidad de trabajo en el profesorado imposibilita las correlaciones oportunas que pudieran hacerse entre las diferentes asignaturas y los distintos tópicos en estudio; estas correlaciones son las que fertilizan los conocimientos y las que dan al alumno una verdadera formación cultural. No hemos de achacar esta situación sólo a la falta de unidad de trabajo en el profesorado; hay que achacarla asimismo a los planes de estudio y a los programas. Otro mal resultado de la falta de unidad de trabajo en los profesores consiste en el amontonamiento de "tareas" acumuladas sobre el alumno.

RECARGO ANTIHIGIENICO DE TAREAS PARA LA CASA

Al alumno se le dan tareas para la casa; la práctica en sí no es mala, si lo es cuando, como ahora ocurre en los colegios, el

alumno se ve abrumado de tareas y más tareas que lo obligan a trabajar frecuentemente hasta altas horas de la noche, sobre todo, en trabajos de muy escaso mérito educativo, como el de "pasar en limpio"; ello indica que no se calcula el trabajo de los alumnos conforme a los principios de la higiene y menos de acuerdo con la crisis de la pubertad, por que muchos de estos estudiantes están difícilmente atravesando. Además el estudio en casa lo hace el estudiante sin ninguna guía técnica en cuanto a procedimientos para estudiar, lo cual significa un desperdicio enorme de energías.

PROFESORES IMPROVISADOS POR LA POLITIQUERIA

Si incurrir en exageración, puede afirmarse que muchos de estos defectos en cuanto a la docencia en la segunda enseñanza, provienen de que hay una muy baja preparación pedagógica en el profesorado; la carencia de profesores preparados, ha creado la práctica de elevar al profesorado a personas que dominan una materia dada, pero que, en líneas generales desconocen los principios básicos de la docencia que desmpeñan; y esto en el mejor de los

Importante acuerdo del Comité Seccional de San José

Con el fin de que los MILITANTES DE LA SECCION DE SAN JOSE se organicen en sus células y para que aprendan a servirse de los ORGANISMOS DEL PARTIDO;

SE ACUERDA:

El Secretario de Finanzas de la Sección, sólo venderá estampillas a los secretarios de finanzas de las células, quienes las distribuirán entre los MILITANTES ORGANIZADOS EN CELULAS

LA UNION sovietica etc ...

VIENE DE LA 1ª PÁGINA—

tiempo y el mercado yanqui, tabla de salvación en que cobaron unos cuantos ilusos, nos ha resultado la carabina de Ambrosio. Ahora resulta que según el plan de cuotas de café elaborado en Washington, no sólo se nos fija una cuota reducida, sino que, además, según la cláusula quinta, de dicho plan, Costa Rica no podrá exportar el excedente, a otros mercados. En otras palabras, de aprobarse el tal plan nuestros cafetaleros tendrían que botar, en el futuro, la mayor parte de sus cosechas.

Como de esta industria viven más de trescientos mil costarricenses y como ella significa nuestra principal entrada de oro, sería absurdo que nuestro Gobierno aceptase el plan tal y como le ha sido propuesto, pues eso significaría la desocupación y la miseria para miles de costarricenses y la ruina total del país. Nuestro Gobierno, como gobierno de un país soberano, debe rechazar con energía esa clase de restricciones y procurar, por todos los medios a su alcance,

mercados más amplios al café y demás productos de nuestro suelo.

Ahora bien, nosotros preguntamos: ¿por qué nuestro Gobierno no mantiene relaciones diplomáticas y comerciales con la URSS? La Unión Soviética, país joven y en ascenso, con sus doscientos millones de habitantes, sería un magnífico mercado para nuestro café y demás productos nacionales de posible exportación. En esto tenemos que ser realistas y seguir el ejemplo de todos los países civilizados del mundo.

Inglaterra mantiene, desde hace mucho tiempo, relaciones diplomáticas y comerciales con la URSS y en la actualidad los representantes de las dos potencias están tratando de ponerse de acuerdo para la celebración de un Tratado Comercial. Ha sido nada menos que Lord Halifax, el enemigo más encarnizado que tiene la Unión Soviética dentro del gobierno británico, el que ha informado a la opinión pública mundial de los pasos que está dando el Gobierno Británico, encaminados a intensificar el intercambio comercial con el país del Socialismo, declarando francamente que su gobierno, con tal objeto, hasta le ha ofrecido a la URSS el reconocimiento de la reincorporación de los territorios bálticos. Estos pasos los está dando el aristocrático gobierno inglés, obligado por la realidad y por la presión de la opinión pública inglesa.

Los Estados Unidos mantienen relaciones diplomáticas y comerciales con la Unión Soviética y también contemplan la posibilidad de un Tratado Comercial. En cuanto a los países latinoamericanos, nos permitimos transcribir la siguiente información de Inter-Continent News:

"MEXICO CITY, Nov. 14.—(ICN).—Honda impresión causó

servir para dar al joven una base de cultura general, es también cierto que nuestros colegas podemos decir que no se preocupan por la cultura vocacional de sus estudiantes; para nuestros estudiantes resultan todas las asignaturas igualmente indiferentes, si no es que, dados los métodos de enseñanza, en uso, salga del colegio con verdadero disgusto para algunas asignaturas y a veces para la cultura en general. Sabemos el caso, repetido, de estudiantes que tras haber hecho su examen de bachillerato en Castellano y de haber triunfado en él, fueron a quemar en pira justiciera los textos de Gramática que hubieron de memorizar de pasta a pasta.

Preguntamos: ¿estarán cumpliendo su función de promotor de la cultura el colegio que en vez de crear en el alumno amor por la cultura lo hace salir aborrecido hasta su propia lengua materna?

Si es cierto que el bachillerato

en los círculos comerciales, políticos y agrícolas de México la proposición lanzada por el Partido Comunista Mexicano, de que se reanularan las relaciones diplomáticas y comerciales con la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas, siendo acogida favorablemente, por los representantes de esos sectores. En 1929, Portes Gil, por orden de Calles, rompió esas relaciones guiado por su espíritu servil hacia el imperialismo yanqui.

"La Voz de México", comentando la favorable acogida que la proposición ha encontrado entre los diversos círculos del país, escribe lo siguiente:

"Las relaciones diplomáticas y comerciales con la URSS que son mantenidas por todos los países civilizados han traído solamente beneficios para éstos. No hay ninguna razón para que México no mantenga esas relaciones con la Unión Soviética. Este país constituye un extenso mercado para la producción de México. Hay diferentes casos en la América Latina que ilustran los beneficios que producen las relaciones con el país del Socialismo; en Colombia, sin haber solicitado los industriales de esta nación, la URSS gestionó la compra de café; el pueblo colombiano A LA PAG. TRES—

LA ORganización etc ...

VIENE DE LA PAG. 1ª

Tesorero, Enrique Campos Sandoval.

Secretario de Actas y Correspondencia, Miguel Paniagua Muñoz.

Secretario de Propaganda, Juan Rodríguez Vega.

Vocales: Lidio Montero Herrera, Rafael A. Zamora, Joaquín Hernández Rodríguez, José Ruiz Chaves y José Chavarría Alfaro.

Después de integrarlo el Comité en la forma anteriormente consignada, se acordó, por parte del Consejo Nacional, efectuar una Asamblea General de delegados campesinos de los diferentes cantones de la provincia de Alajuela, la cual tendrá lugar a las dos de la tarde en el salón del Sindicato de Zapateros de aquella localidad. Se dispuso también que ocho días después se celebrara una nueva Asamblea a la misma hora en el salón de los sindicatos de San José, a la cual debían de asistir delegados de los cantones de la provincia de San José a fin de integrar el respectivo Comité Provincial. También se dispuso que una semana después de efectuada la Asamblea de San José se debía efectuar la Asamblea de campesinos de Cartago para integrar su Comité Provincial.

Con el objeto de ayudar a financiar el movimiento y a iniciativa de varios de los miembros del Consejo Nacional, se acordó efectuar una rifa de un número entero de la lotería de Navidad y dos miles números. Los números de esta rifa circularán en toda la Meseta Central.

Célula Lina Odena

Por este medio quedan convocadas todas las compañeras de esa Célula a una reunión el martes 26 a las 7.30 de la noche en el Partido

EXAMENES Y "ATIBORRAMIENTO"

Los sistemas de exámenes tradicionales están en todo su apogeo en nuestros colegios, aún por desgracia en los más progresistas; exámenes bimestrales, exámenes diñales, exámenes de bachiillerato... exámenes en lo que más se mide o califica la capacidad de memoria reproductora del alumno que la asimilación consciente que haya hecho de conocimientos; este sistema, desacreditado absolutamente en las prácticas modernas de educación, hace que el alumno en vísperas del examen haga un repaso, un ralentamiento apresurado, se atorre de palabras, de frases, de símbolos, de definiciones, que olvidará tan rápidamente como rápidamente las memorizó.

AUSENCIA DE EDUCACION NACIONAL

Si es cierto que el bachillerato

1.700 Folletos "Nuestra Soberanía ante el Departamento de Estado" vencerá la Sección de San José

¿Quiénes van adelante en este trabajo: Rosa García ha vendido 170 folletos.

Célula México: 100 folletos

Célula de Empresa No. 1: 100 folletos

200 ha entregado ya la SECCION DE SAN JOSE, por venta de folletos.

¿DEMOCRACIA O IMPERIALISMO?

¿La política yanqui en el lejano Oriente puede dar el mismo resultado que la política británica en Alemania: los E.E.U.U. han afilado cuchillo para su mismo pezcuezo

(Artículo escrito por Frederick U. Field y traducido y condensado especialmente para "TRABAJO")

Al dar un vistazo sobre nuestra política en el Lejano Oriente durante los últimos tres años, o más bien desde 1931, cuando el Japón dio el primer paso hacia la Segunda Guerra Mundial, los americanos no podemos sentirnos orgullosos de la actuación de nuestro gobierno. A pesar de la completa falta de dirección por parte del Departamento de Estado, la gran mayoría de nosotros sabemos que el único camino a seguir contra la agresión consistía en los boicots, los embargos, la diplomacia y todas las medidas, menos la guerra. Sin embargo, nues-

tro gobierno nos ha engañado completamente. Se nos entretenía con toda clase de excusas: "Estos son problemas muy difíciles para que el público los comprenda", "Actuaremos contra el Japón tan pronto como lo permitan las circunstancias", "Tomemos que si adoptamos medidas fuertes no haremos más que provocar agresiones mayores" Y otros idioteces políticas por el estilo. Ahora la ineptitud de esta política nos ha llevado al peligro agudo de una guerra contra enemigos a quienes nosotros mismos hemos armado y ayudado. El Japón será para los

Estados Unidos lo que Alemania para Inglaterra. Es indudable que el gobierno americano ha sido también guiado en su política en el Lejano Oriente, por el temor de la derrota del Japón, la fortaleza contra la propagación de las ideas socialistas en el Asia Oriental. Pues que la eliminación del único país de un capitalismo conservador en toda aquella región, desataría fuerzas sociales y políticas de cuya supremacía depende el statu quo de los imperios actuales. Es el temor de una China libre que fortalecería mucho las fuerzas del progreso

social, fuerzas que son consideradas como progresivas, pero que, con respecto a las naciones imperialistas son revolucionarias sin duda alguna.

En el Lejano Oriente la victoria china resultaría de la liberación de más de cuatrocientos millones de personas, no sólo de la invasión japonesa, sino también del imperialismo americano, británico, francés, italiano y alemán. Esto es lo que parece temer el Departamento de Estado, que no hace más que fluctuar entre este temor y el otro de un estado japonés demasiado fuerte. La única aspiración del gobierno ha sido la de dejar las cosas como están. Y esto lo hace dando primero un poco a los chinos y luego un poco a los japoneses y siempre manteniendo la política exterior del país fuera del alcance de las fuerzas democráticas en los propios Estados Unidos.

Como prueba de esto último, se puede citar, además de los censos de la opinión pública que todos conocen, y que demuestran que el pueblo norteamericano quiere una política exterior verdaderamente democrática, el hecho de que cerca de doce millones de ciudadanos enviaron sus delegados a la Movilización pro-Paz de Chicago, a la cual asistieron más de 22 mil personas, entre ellas 6 mil delegados, con la consigna de la Defensa Nacional por Medio de la Democracia. La prensa nacional boicoteó por completo esa gigantesca convención, de manera que ni siquiera se la mencionó en los periódicos. Y luego, cuando 2 mil delegados de esa convención fueron a Washington a llevar ante el Congreso sus declaraciones en pro de la intensificación de la democracia y de las libertades civiles, la disminución del desempleo y del privilegio, muchos de ellos fueron detenidos, golpeados e insultados. De esto, tampoco nada publicaron los periódicos.

Pero a pesar de este boicoteo y de estas agresiones, un gran sector de los ciudadanos han formado como organismo permanente, la Movilización Americana pro Paz, como medio de luchar por que la política exterior de los Estados sea una de paz y progreso, en vez de reacción y guerra.

todo el mundo. Otra cosa que no debe pasarse por alto es que para conseguir colocación como peón en este trabajo, hay que llevar recomendación de los señores Jiménez. Lo autorizo para que con mi firma publique esta carta. Su servidor, José Aguilar A. Artesano.

uno de los principales consumidores del henequén mexicano, ocupando casi el primer lugar entre ellos, puesto que está en aptitud de recoger". "La Voz de México", después de informar que iniciará ahora la publicación de opiniones responsables alrededor de este asunto, da a continuación las manifestaciones emitidas por el Gerente del Banco Nacional del Crédito Agrícola, señor ingeniero Manuel Meza, las cuales en parte dicen: "La reanudación de las relaciones

¿Qué hay bajo los cientos de peroles que ha mandado a hacer la ESVIROLADA Secretaria de Salubridad?

¿Quién, para qué y por qué dió a hacer, por cuenta de la Junta, la fantástica cantidad de estañones-peroles que se está almacenando en las bodegas?

Se dice que son para el uso del Hospital y del Asilo, pero a nosotros nos parece extraño el caso. Sabíamos que un industrial extranjero, interesado en la fabricación de los tales "peroles", le había hecho una oferta a la Junta y hasta le había enviado una muestra. Sabíamos también que aunque el industrial afirmaba que eran de cobre estañado, peritos en la materia afirmaron que no había tal cobre y que se trataba de material de estaño bañado con una débil capa de estaño que con el uso y en muy poco tiempo desaparecería, dejando a los tales "chunchos" esos, buenos nada más que para lavar el agua con que se riegan los jardines.

Por eso es que ahora nos ha extrañado saber que siempre se aceptó la oferta del mencionado industrial y que ya se le pagó \$ 8,000 (ocho mil colones) por la primera partida y se está recibiendo la se-

gunda, que debe ascender a una suma más o menos parecida. ¿Dónde, catorce o diez y seis mil colones invertidos en estañones-peroles? Será que los señores de la Junta creen que la guerra se va a intensificar de tal manera y a prolongarse, tanto, que por lo menos en el lapso de los quince años futuros, no van a entrar más estañones al país?

Creemos que la gran cantidad de "peroles" que se está recibiendo, podría llenar las necesidades del Hospital y del Asilo por muchos años. Lo malo es que un entendido en la materia nos afirma que los "peroles" que se pongan en uso para la cocción de alimentos, no resistirán la prueba mucho tiempo y que los que están almacenados, también se inutilizarán con el tiempo. Francamente está, negocio parece que huele mal. Cualquiera diría que en el fondo debe existir algún negocio de los que se están por acá y por esto es que nos gustaría que la Junta explicara lo que hay de cierto en esto.

Figuras notables de la Ciencia, el Arte y la Cultura, piden en Estados Unidos amistad con la Unión Soviética

Servicio de Inter-Continent News

NUEVA YORK, Nov. 15. — (ICN).—El Comité Americano pro Amistad con la Unión Soviética, llamó a un gran mitin para hoy por la noche en el Manhattan Center para poner de relieve el hecho de que el único camino para una paz duradera en la América es la colaboración con la U. R. S. S. El comité también anunció que había recibido un telegrama de adhesión del R. A. S. Sabath, de Illinois. El telegrama dice: "Creo y siento que en interés de América, ustedes están siguiendo el camino correcto al demandar una comprensión soviética-americana." Al mismo tiempo se recibió un cable de George Bernard Shaw que dice: "La amistad de Rusia significa la victoria. Que todos tratemus de conseguirla".

notable abogado y humanista Darwin J. Meserole, el profesor Henry Pantt Fairchild de la Universidad de New York, el profesor Robert S. Lynd y Walter Rautens trauch de la Universidad de Columbia; Clifford T. MacAvoy, diputado comisionado del departamento de Bienestar de Nueva York; el notable artista Rockwell Kent, editor de "La Nación" Marwell S. Stewart, el profesor H. W. L.

Dana, George Marshall and Victor Yalchentoff. Los principales oradores de este mitin memorable serán: Dr. Harry F. Ward, del Seminario Teológico; Julia Church Kilar, Mu riel Draper, Herbert Witt, Secretario Nacional Ejecutivo de la Unión de Estudiantes Americanos y el notable orador doctor Thomas L. Harris. Corliss Lamont será el Presidente del mitin.

De Alajuela

Carta de un Trabajador

Alajuela 14—XI—40.

Señor Director de TRABAJO. San José. Estimado señor: Quiero con estas líneas que ustedes conozcan lo que con el nom

bre de casas baratas se está haciendo en esta ciudad. ¿Cómo va a ser justo que los que tienen que aprender un oficio sean explotados como está sucediendo en este trabajo de casas baratas, pues a cuenta de baratas sólo se paga a operarios 5 colones y a peones 2 colones y en cambio a los parientes del señor Carlos María Jiménez y hermanos sí pueden ganar 12, 9 y 6 colones, respectivamente.

Tenemos un chequero sobriamente de los señores Jiménez con doce colones diarios y para que no tenga que hacer nada tiene un ayudante con 9 colones diarios para que pase lista y haga las planillas y a fiscal también de la misma cepa con 6 colones diarios para que no haga nada tampoco porque nada saben hacer. Hace falta que esto lo conozca

CONVOCATORIA a los miembros de la CELULA GUADALUPE

Por este medio quedan convocados a una reunión el 27 de Noviembre, a las 7 de la noche.

José JOAQUIN SOLANO Secretario de Organización

PULLITA

Dice "La Razón" de uno de estos días, que de una información de Managua han tomado la noticia de que van a ser expulsados de Nicaragua todos los extranjeros que abiertamente manifiestan ideas antidemocráticas.

nosotros decimos que los hijos de Nicaragua que lleven a cabo —obediendo instrucciones de Somoza— actos antidemocráticos como el de perseguir y encarcelar ciudadanos que manifiesten descontento con estas prácticas antidemocráticas, serán escogidos para desempeñar los puestos oficiales más altos.

Bueno, bueno. En cambio, sin información de Managua ni nada,

a mantener la paz en el continente. Señaló que Estados Unidos es un país al borde de la guerra y por lo tanto los compromisos contraídos eran peligrosos para el Uruguay. A raíz de los ataques de Sánchez y de dos senadores rojos, José Claudio William y A. Achán, contrarios a la construcción de las bases se tuvo la neta impresión de la derrota de Guani, quien evidentemente no contaba con apoyo para salir airoso en la empresa.

LAS MOCIONES APROBADAS POR EL SENADO DE URUGUAY

MONTEVIDEO, 22.—(P. A.)—El texto de la moción aprobada esta madrugada por el senado por 25 votos contra uno es el siguiente: "Oídas las explicaciones del señor ministro de relaciones exteriores, el senado pasa a la orden del día declarando que en ningún caso prestará su aprobación a tratados o convenciones que autorizan la creación en nuestro territorio de bases aéreas o navales que importen una sombra de cualquier género para la nación o una disminución de la soberanía del estado". El Senado también aprobó por 20 votos esta otra declaración: "Por otra parte y totalmente al margen del tema que motivó el pedido de informes el senado debe declarar asimismo el íntimo desagrado que le provocaron los conceptos finales del doctor Guani al atribuirle a este órgano constitucional y con notoria injusticia móviles ajenos al propósito de servir honorablemente los supremos intereses nacionales".

COMPañERO ¿CUANTOS FOLLETOS de "Nuestra Soberanía ante el Departamento de Estado" HA VENDEDIDO UD.?

Tenemos una fuerte deuda que pesa sobre todos los militantes del Partido. Debe ser cancelada al terminar el año.

En preparación los carnets de 1941

COMPANERO: ponga al día su carnet desde ahora, para que pueda retirar en enero su nuevo carnet. Solicite las estampillas al Secretario de la Célula de su barrio.

AQI ESTA etc...
VIENE DE LA 1ª PAG.

otros y no se molesten haciendo estudios que ya están bien hechos. Sentimos la impresión de estar presenciando una verdadera pantomima que tiene por objeto hacer creer al pueblo que nuestro Gobierno tiene alguna ingenuidad en la obra que se va a hacer. Ni en el trazado de la carretera, ni en la disposición de los trabajos, ni en la organización de los mismos, ni en la inversión de los di-

neros que nos van a emprestar, tendrá participación importante nuestro Gobierno. Nuestro Ministerio de Fomento no va a ser otra cosa que una especie de edecán del Superintendente de que nos nombró el Departamento de Estado y nuestros ingenieros nacionales no pasará de actuar como capataces de peones. Esta es la realidad. Respecto a aquí está el plano de la carretera; y lo damos nosotros que no somos ingenieros y que ni siquiera conocemos las zonas exactas por donde la carretera va a pasar.

así: dos millones y medio por concepto de tributación urbana y medio millón que sería producido por patentes, renta de mercado, etc. Por consiguiente, oprimamos que debe fijarse en dos millones y medio la contribución urbana. Una vez valorada toda la propiedad se calcula qué porcentaje del valor total son esos dos millones y medio. Supongamos que sean el 1/3. Esto quiere decir que cada vecino tiene que contribuir anualmente con el medio por ciento del valor de su propiedad. Si la propiedad aumenta de valor, la contribución será también mayor sin que el porcentaje varíe; y si disminuye, la contribución disminuirá, con lo que habrá mayor justicia. Y como se constata si una propiedad aumenta o disminuye de valor? Pues la Municipalidad tendrá sus inspectores, y cada vez que los considere necesario ordenará un relevamiento de determinada propiedad. Y al revés, un vecino que crea que su propiedad ha perdido valor pedirá que se le revalúe, con lo que conseguirá, de tener razón, que le bajen los impuestos. De todo esto se desprende que el problema está en fijar la suma que el Municipio deberá recaudar. Alguien podría alegar que para aumentar las entradas municipales en un millón de dólares habrá necesariamente que levantar los impuestos. Eso es falso.

Con sólo poner equidad en el sistema de contribuir, las cargas de los pobres bajarán porque como yo lo hemos dicho, lo que ocurre en San José es que los ricos no pagan lo que deben pagar.

MECANISMO

Como se sabe, el mecanismo ideado, consiste en disponer que cada vecino tribute de acuerdo con el valor de su propiedad. Actualmente la tributación se hace en una forma caprichosa y empírica a tal extremo que las modestas de los alrededores de la ciudad pagan lo mismo que lujosos chalets o que importantes casas de comercio

PORCENTAJE

Ahora bien, ¿cómo se va establecer el nuevo sistema tributario? Indiscutiblemente que se impone un relevamiento de todas las propiedades de San José. Ese relevamiento debe hacerse por medio de peritos idóneos y por medio de un procedimiento que sea garantía de equidad para la Municipalidad y para los contribuyentes. Una vez conocido el valor de las propiedades se fija el porcentaje que cada vecino contribuirá, y claro está, la propiedad que paga más pagará más y la que paga menos pagará menos. En otras palabras, el porcentaje es el mismo para todos los propietarios pero las contribuciones serán diferentes porque no todas las propiedades valen lo mismo.

CUAL DEBE SER EL PORCENTAJE?

Este es el punto más escabroso, sin embargo, nosotros creemos que tiene fácil solución. Nosotros creemos que debe fijarse una suma con la cual se calcule que la Municipalidad puede cubrir todas sus necesidades y realizar obras de bien social. Actualmente, la Municipalidad tiene que hacer todos sus gastos con menos de dos millones e colonas por año. El resultado es que no hay medios para arreglar la cafetería, ni para higienizar barrios pobres ni para hacer las calles que más urgen, ni para realizar muchos otros fines, nosotros creemos que con una entrada de tres millones la Municipalidad podría darles gran impulso y a la capital y hacer mucho beneficio a las barriadas humildes y a esa suma podría obtenerse

SEGUNDA PROPOSICION

Cada diez años se hará el relevamiento general de las propiedades. Ese relevamiento se iniciará dos años antes de vencerse el plazo de vigencia. Los vecinos tendrán toda clase de garantías para defender sus derechos a fin de que los aválíos respondan a la realidad. Hecho el relevamiento, dos meses antes de in-

DE SERVICIOS etc... (Viene de la página 1ª)

sugestión del señor Ministro, lo hiciéramos con la precipitada prontitud del lacayo que responde a su amo, renuncian a exponer con toda libertad los motivos en virtud de los cuales se declaró concluido el privilegio injustificado de que venía disfrutando el municipio del cantón de Belén. Habla el señor Pupo de nuestra obligación de colaborar estrechamente con el Gobierno en sus tareas de bien público, y sin entrar a juzgar la sinceridad de su pensamiento, yo lo acepto; pero para replicarle que no son los incondicionales, los hombres enteramente sumisos y eternamente serviles, los que prestan la mejor colaboración a los gobiernos de ley, como el que nos preside. Esos hombres pendientes siempre del gesto oficial, no son el mejor elemento para rodear Gobiernos honrados ni para convivir con pueblos libres. Como decía yo en ocasión anterior, no me da gusto ser un elemento para servir a las tiranías, elemento indeseable por el abandono desmedido y anticipado que hacen de los atributos más valiosos del hombre: su razón y su voluntad".

A esta andanada que no sabemos si el señor Gutiérrez limitó exclusivamente al señor Pupo o si fué dicha con el objeto de que cubriera a otros personajes, contestó el doctor Pupo llamando a Canducho "niño mimado de la fortuna" y prácticamente, muécho parlante. Oligamos este párrafo:

"Estoy de acuerdo con el profesional que le hace los escritos al Director disidente, en que el Presidente de una verdadera Republica debe tener opositores políticos no sería conveniente, para la buena marcha de la Administración Pública, que esos enemigos o malquerientes, francos o solapados, estuvieran entre los funcionarios escogidos por el Jefe de Estado... Como esta tesis ha sido calificada de servil, con mucho gusto acen-

VIVA SANO Y FUERTE, TOMANDO EL MEJOR CHOCOLATE

ESPUMANTE Y DELICIOSO CACAO CARTAGO LE DARA ESE PLACER



lo el adjetivo. No quiero referirme a la "falsedad" de las palabras que hubo de comentar, ni citar testigos, sin cuando lo hay y muy sin miedo y a prueba de dadas, pues no tengo interés en que nadie me crea".

De este párrafo se desprenden las siguientes cuestiones: 1.- Que el señor Pupo cree que los funcionarios le sirven al Gobierno y no al país; 2.- Que el señor Pupo cree que los funcionarios deben ser instrumentos incondicionales del Gobierno que los nombró; 3.- Que el señor Pupo sabe que el señor Gutiérrez es un muñeco por medio del cual expresa su pensamiento profesional; 4.- Que el señor Pupo sabe que apela al cohecho por medio de "dávulas" para ganar sus partidas; 5.- Que el señor Pupo le hace al señor Gutiérrez el cargo de ser enemigo "solapado" del Gobierno. Como se ve, se dijeron lindas estas escuálidas señoras de nuestra burguesía, enemigos de la "chusma" y sobre todo del periódico TRABAJO por su "incultura" y por sus "prociadencias".

En todo caso, sea como sea, lo cierto es que en este asunto han sido cruzados cargos graves que debieron ser aclarados mejor, ya que se trata de altos funcionarios del Estado.

EL MITIN JUVENIL EN CARTAGO

El martes 19 de los corrientes celebró su primer mitin el Frente Juvenil en esta ciudad. El salón fue insuficiente para contener el numeroso público que quería oír la palabra de los jóvenes luchadores. A las 8 de la noche se inició el mitin con la ejecución de una pieza musical. Luego ocupó la tribuna la compañera Carbonel saludando al público en nombre de la Juventud Obrera femenina, y esbozando la importancia que tiene esta organización para la juventud femenina.

Luego hablaron la compañera Naranjo por el estudiantado del Colegio de Señoritas, el c. Padilla por los obreros, el c. Montero y el c. Mora por el estudiantado del Liceo de Costa Rica y finalmente el Secretario General del Frente Juvenil, c. Brenes.

Se trataron varios temas, entre ellos, la organización de un poderoso frente juvenil anti-imperialista; la posición de las juveniles en la presente guerra imperialista; el contenido del libro "La Diplomacia del Dólar"; la extirpación de prejuicios entre los bajadores intelectuales y manuales; el mejor acercamiento y confraternidad entre los sectores juveniles del estudiantado y del obrerismo; la posición del partido comunista y de la Unión Soviética dentro del actual conflicto bélico.

tados Unidos entonan himnos a la "democracia", el líder portorriqueño Albizu Campos, lo mismo que otros luchadores de pueblos pequeños, se encuentran presos en las cárceles de los Estados Unidos por pedir la libertad e independencia de sus pueblos, los cuales se encuentran bajo el poder del Gobierno americano.

Censuró también la actitud de nuestros hombres de gobierno, los que han entregado la soberanía y el territorio de Costa Rica al gobierno americano so pretexto de la defensa del hemisferio americano. Condenó también las condiciones de la contratación de la llamada carretera panamericana, las cuales fueron impuestas por el Departamento de Estado con fines exclusivos de defensa del canal de Panamá.

A las 9 y 30 se terminó la reunión y luego a los acordes de una magnífica orquesta se inició un baile que se prolongó hasta las 10 y 30 de la noche en el que reinó un ambiente de franca y sana camaradería.

Para terminar esta breve reseña de la hermosa fiesta juvenil, queremos felicitar a los integrantes del Frente Juvenil por el éxito de esta reunión y no dudamos que los jóvenes estudiantados obreros de Cartago sabrán responder a este llamado de la juventud organizada, que lucha por un ideal de justicia social dentro del cual están condensados los mejores deseos de construir una sociedad sin clases.

CORRESPONSAL.

En casa del c. Manuel Mosco, 250 varas al Sur del Cuerpo de Bomberos, se vende el folleto "Nuestra Soberanía Ante el Departamento de Estado"

Comité Pro-Braña

Damos hoy a la publicidad las últimas listas pro-Braña que hemos recibido. Como aun quedaban algunas listas por entregar de personas que solicitaron las fuesen entregadas el Comité pro-Braña se permite recordarles POR ULTIMA VEZ la necesidad de tal cancelación. Para tales cancelaciones deben entenderse con la señorita Emilia Orue, en la Tienda contiguo a la Relojería Siebe, avenida central.

Damos hoy a la publicidad las últimas listas pro-Braña que hemos recibido. Como aun quedaban algunas listas por entregar de personas que solicitaron las fuesen entregadas el Comité pro-Braña se permite recordarles POR ULTIMA VEZ la necesidad de tal cancelación. Para tales cancelaciones deben entenderse con la señorita Emilia Orue, en la Tienda contiguo a la Relojería Siebe, avenida central.

- De la lista que hoy damos a la publicación # 77.35 corresponde a la activa y esforzada labor desplegada en la línea del Atlántico por el compañero Oscar Fuentes. No cabe duda sobre la calidad de labor desplegada por este esforzado compañero; en números anteriores habíamos dado a conocer sus otras recolectas. A solicitud del señor Fuentes damos a conocer el siguiente cuadro:
Lista No 44 a cargo del c. Ramiro Calvo del barco "Talamanca" en tránsito a Nueva York, dió la suma de 7.25 dólares; # 40.60.
Listas No 33 y 34 a cargo del c. Oscar Fuentes, # 19.75.
Lista No 45 a cargo del c. A. Carballo, barco "Chiriquí", # 11.20.
Lista No 40 a cargo de la c. María Eugenia Pérez, Santa Rosa, # 3.75.
Lista No 38 a cargo de la c. Ama lía Fuentes, Limón, # 2.05.
Totales; # 77.35.

- Esperando que esta publicación resulte de conformidad de todos los que colaboraron en este movimiento, se suscribe.
"Comité pro-Braña".
18 noviembre 1940.
Vienen... # 1293.30
C. J. V... 1.00
C. A. P... 1.00
C. M. P... 0.50
C. N. ... 1.00
A. R. C. de Verbeke... 0.25
Continuará.

COMPANERO: Pague su cotización semanal en la Célula de su barrio, recuerde que en el Partido no se venden estampillas aisladamente a los militantes

clarse el nuevo periodo se hará la publicación de contribuyentes respectiva. Únicamente que la Municipalidad queda autorizada para subir o bajar el porcentaje cada diez años. Pero una medida de esta clase, es decir, una alza o una baja en el porcentaje, requerirá necesariamente la aprobación del Poder Ejecutivo.

ABUSO inaudito etc...

Viene de la Pág. 1ª

dos los tenorios de automóvil. Pero como la calla, estaba siendo excesivamente visitada y esto resultaba inhumano, sobre todo al ser que en cuenta la vecindad de una escuela, se dispuso, por orden de policía, prohibir el estacionamiento de vehículos en esa callejuela. En la noche del 28 de octubre llegó a la dicha callejuela, como las doce de la noche, un automóvil que resultó ser del señor Montes de Oca, y guiado por él mismo. No está aclarado en el sumario el señor Montes de Oca andaba de picos pardos o no, porque al ser interrogado el agente de policía que retiró al señor Montes de Oca, si éste estaba acompañado por una señorita, el agente contestó que no, que quien estaba acompañando a don Bernardo era un señor y que él se asomó a la parte trasera del carro y que no había nadie en ella. Sin embargo, el señor Montes de Oca pone gran énfasis en negar esta afirmación, y dice que quien estaba con él en la callejuela no era un señor, sino una señorita y hasta da el nombre de ella. Pero lo cierto es que el señor se detuvo en la dicha callejuela Morenos y al ser requerido

por el señor Recaredo Segura, agente de policía de Mata Redonda para que abandonara la callejuela, se negó a obedecer alegando que él era coronel del Tráfico. El agente le hizo ver que eso lo obligaba, mayormente a respetar la ley y le advirtió que si no se retiraba lo detendría. El señor Montes de Oca se retiró, pero se vino a San José, se llevó tres policías y como el Agente se negó a salir de su casa la policía le echó la puerta abajo y lo trajo a San José preso. Con estos motivos, se acusa al señor Montes de Oca de allanamiento.

Nosotros consideramos que botes de machetismo como éste de nuestros militares, deben ser frenados a tiempo. Nuestro país no está acostumbrado a que los militares procedan de este modo y debe impedir que se acostumbren a hacerlo. Hace pocos días el señor Cabezas, militar también, cometió una serie de desmanes y el gobierno, con muy buen criterio, le dió de baja. Nosotros creemos que la misma medida se debe aplicar al señor Montes de Oca. Sobre todo si se tiene en cuenta que en el caso del señor Cabezas se trataba de un militar en servicio activo y que goza de la confianza del gobierno y, no obstante, se procedió con rectitud contra él. El señor Montes de Oca no tiene más que un título sñ-honora de coronel del tráfico, que nunca hemos sabido que lo empleara en otra cosa que en el desmán que nos ocupa.

Informaremos de los resultados de esta acusación que ha crecido notablemente con una declaración de diez pliegos del señor Montes de Oca y en la cual lo más interesante es que al ser preguntado al acusado si era conocido además del nombre por algún apodo, declaró que sí, que en la casa le decían "Nano".